

Lester B. Pearson et Norman Robertson ont aidé à façonner l'ONU, l'OTAN et le maintien de la paix.

Lawrence Martin

Autre événement à mentionner : le Canada a obtenu une place à la table du G-7 (devenu le G-8), ce qui lui a permis d'augmenter son influence internationale dans l'économie mondiale. Au cours de cette période, Trudeau a conservé une certaine indépendance à l'égard des États-Unis, grâce à laquelle le Canada a pu agir, dans une certaine mesure, en tant qu'intermédiaire entre les superpuissances.

Mitchell Sharp

Un grand vent de changement a soufflé sur les relations étrangères lorsque nous avons soutenu la libéralisation des échanges internationaux dans un environnement élargi. Pour qui se rappelle les tarifs douaniers exorbitants qui nous ont causé des torts importants pendant la Grande Crise, cette libéralisation a transformé le monde. Les pays les plus pauvres ont maintenant beaucoup à espérer de la libéralisation des échanges internationaux, qui se fonde sur le respect des ententes commerciales bipartites.

Louis Bélanger

L'Accord de libre-échange avec les États-Unis, qui a été suivi de l'Accord de libre-échange nord-américain et de l'adhésion du Canada à l'Organisation des États américains, représente un jalon important de la longue mutation de la politique étrangère, d'une perspective européenne à un axe orienté sur l'hémisphère occidental.

Janice Stein

La fin de la guerre froide a donné au Canada toute la latitude voulue pour prendre de nouvelles initiatives, et définir un rôle et des opinions qui sont propres aux Canadiens.

Le Canada a-t-il apporté une contribution unique sur le plan des affaires mondiales?

Janice Stein

Cela va sans dire : aux Nations Unies; en ouvrant la charte de l'OTAN à des responsabilités autres que strictement militaires; et en étant le premier pays à proposer et à développer le concept de maintien de la paix.

Mitchell Sharp

La décision prise il y a 40 ans d'aider les pays en développement grâce à la création de l'organisme qui a précédé l'Agence canadienne de développement international constitue un autre exemple du rôle prépondérant que ne cesse de jouer le Canada. Il faut également mentionner que le Canada a été le premier des pays non communistes à reconnaître la République populaire de Chine. Trente pays, dont les États-Unis, ont fini par suivre.

Louis Bélanger

Malgré son statut de puissance moyenne, le Canada a eu une influence sur les affaires mondiales, notamment lors de la constitution d'un nouvel ordre international après la Seconde Guerre mondiale.

Lawrence Martin

L'apport du Canada est somme toute modeste. Dans sa politique étrangère à l'égard des États-Unis, il a défini les normes de relations internationales éclairées.

Quelles devraient être les priorités du Canada en matière de politique étrangère au cours du XXI^e siècle?

Mitchell Sharp

Elles devraient prévoir l'élargissement des échanges internationaux avec toute l'Amérique latine et peut-être l'Europe. Le maintien de la paix étant d'application limitée, il est toutefois possible de réduire les conflits en favorisant les échanges qui font augmenter la prospérité, tant pour les pays pauvres que pour les pays riches.

Janice Stein

Le Canada devra assurer le bien-être de ses citoyens et pour y arriver il lui faudra, en grande partie, tenir compte de ce qui se passe à l'extérieur de ses propres frontières. Il faudra définir la voix du Canada à l'étranger de manière à améliorer le bien-être de la population du Canada. Nous devons former des partenariats pour le maintien de la sécurité en tant que bien public nécessaire au bon fonctionnement de l'environnement mondial. Pour ce qui est des questions culturelles, nous devons nous associer à d'autres pays afin de renforcer et définir notre culture parmi celles qui enrichissent la communauté mondiale.

Lawrence Martin

Il faut nous assurer de demeurer une nation et de ne pas nous laisser entraîner par les forces du continentalisme et de l'internationalisme. Nous devons poursuivre des politiques multilatérales éclairées, parmi lesquelles le désarmement nucléaire, et nous devons lutter contre la dévastation environnementale. Le Canada devrait prendre des mesures afin de réformer le système monétaire international et d'atténuer les répercussions qu'occasionnent les spéculateurs monétaires internationaux.

Louis Bélanger

De manière générale, l'objectif premier du Canada doit être de définir ses propres intérêts nationaux. Nous avons fini par nous persuader que ce qui est bon pour la communauté internationale l'est également pour le Canada; il est toutefois possible de proposer d'autres interprétations et la politique étrangère du Canada devrait en tenir compte. Plus précisément, un rapprochement avec les États-Unis signifie que nous devons mettre en oeuvre nos ressources diplomatiques traditionnelles afin d'aider à gérer et à éliminer les tensions qui existent entre les politiques étrangères américaines et celles du reste du monde. ●

1993

Après avoir joué un rôle de premier plan dans les négociations en vue de la Convention sur les armes chimiques, le Canada ratifiera cette convention internationale le 26 septembre 1995.

Le Canada participe au volet multilatéral du processus de paix au Moyen-Orient, en présidant le Groupe de travail sur les réfugiés et en faisant partie des autres groupes de travail, y compris ceux sur l'environnement et sur les ressources en eau.

1994

Mary May Simon est la première personne à être nommée au poste d'ambassadeur canadien aux Affaires circumpolaires.



photo : CANAPRESS

1995

Lancement par le Canada d'une nouvelle approche de politique étrangère fondée sur trois « piliers » : la promotion de la prospérité et de l'emploi; la protection de notre sécurité dans un cadre mondial stable; la projection des valeurs et de la culture canadiennes.

1996

EN SEPTEMBRE, le Canada accueille à Iqaluit la réunion inaugurale du Conseil de l'Arctique, qui rassemble tous les pays circumpolaires.